

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 309

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes pts 1'00
Resto de España " 1'25
Extranjero " 2'00)

MAHÓN, VIERNES 18 OCTUBRE 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELEFONO 86

MAS ESCUELAS... MENOS BODEGONES

Leímos con interés el artículo «Manos á la obra», publicado en LA VOZ DE MENORCA del 7 del actual, y aguardábamos á que mejores plumas cooperaran á lo que su autor con tanta verdad nos dice.

A falta de mejores ideas vamos á emitir las nuestras. Nadie duda que las *costuras*, que menciona el señor Patricio, son en general unos locales destinados al cultivo bacteriano, donde los principios de muchas enfermedades se apoderan del pobre nene, que bastantes veces guarda largo recuerdo de lo que en *costura* pescó.

Una vez licenciado de costura, nuevos apuros de los papás. Si hubiesen de menester un bodegón tendrían largo campo para escoger; pero necesitan una escuela Elemental, y esto, en Mahón, abunda menos; DOS escuelas Públicas, de niños y DOS de niñas... ya se puede escoger. Hay más que en San Clemente.

Es verdad que hay algunas escuelas privadas de carácter más ó menos particular, pero también es cierto que no existe la escuela á la altura de nuestra época; que no hay una que reúna las condiciones que debe reunir una escuela elemental moderna.

Si nuestras autoridades fuesen menos transigentes con tanta casa de bebida como existe en Mahón, legal ó ilegalmente, en perjuicio de nuestro buen hombre, y les aplicaran el rigor de la ley, mucho bien harían á nuestra ciudad, y si á ello uniesen un decidido empeño en pró de las escuelas de Párvulos y Elementales, es de esperar que dentro breves años se notaría el útil resultado de tal campaña.

De todos modos; el verdadero perjudicado es el pobre, que carece de medio para educar á sus hijos y sacarlos de la miseria por medio de la instrucción moderna, indispensable en nuestros días. Apelemos, pues, á la iniciativa particular para recabar una protección oficial que se nos debe, y veamos si logramos que el Ayuntamiento mande levantar los planos de una escuela calcada sobre las que hoy abundan en el extranjero, con sus secciones de párvulos y elemental. Tal vez con exigir cuanto sea legal á los bodegones, se dispondría de elementos para aumentar nuestro presupuesto de instrucción pública.

El día que se abra suscripción para construir una escuela de esta índole siempre se contará con un suscriptor:

P. GRULLO.

De Barcelona

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Martes, 15.

Las inundaciones

La población rural de Cataluña está de luto. Espanta considerar los inmensos perjuicios que las últimas inundaciones

han ocasionado en las comarcas que riegan el Llobregat, el Segre, el Cardener, el Noya, el Sió y demás riachuelos que se han desbordado sembrando desolación y ruina.

Noventa mil obreros calcúlase que quedarán en la miseria por efecto de esta catástrofe, siendo las pérdidas de muchísimos millones. Muchas fábricas que alimentaban las turbinas de sus máquinas con el agua del Cardener y del Llobregat, amenazan desplomarse, socavados sus cimientos por el ímpetu de la corriente, que asoló los campos, descuajó árboles y llevóse muebles, enseres y máquinas y tejidos, y hasta pacas enteras de algodón. Fabricante hay que ha perdido en la catástrofe 100.000 duros.

Es cuadro horrible el que se ofrece hoy á la vista de todos en la laboriosa Cataluña. Los infelices labriegos de los pueblos comarcanos, presos de un terror espantoso, disparaban en la madrugada del domingo sus escopetas, tocaban las campanas de las iglesias y encendían fogatas en las azoteas de sus casucas, para llamar la atención de las autoridades y de los vecinos de la capital; pero los socorros eran estériles frente á la fuerza avasalladora de las aguas, y las lamentaciones perdíanse en el vacío, entre el ronco bramar de aquella avalancha destructora.

Antes, mucho antes debióse emprender las obras de encauzamiento y desviación del terrible Llobregat, que bajo su aspecto humilde, tiene arrogancias que destruyen y matan. Pero esto que parece tan natural y lógico, hasta ahora sólo lo han explotado los políticos en época de elecciones, y así ven hoy los humildes su hacienda destruida, el hogar sin pan y por todo porvenir la miseria.

Dicen que ninguna inundación había causado tantos destrozos en Cataluña como ésta de ahora. Quizá esto estimule á los poderosos á emprender las deseadas obras, y lo que no consiguió el humanitarismo tal vez lo consiga el egoísmo porque, como se comprenderá por el detalle que ya he citado, no son los fabricantes los que menos han sufrido en la catástrofe que todos lamentan y que ninguno supo evitar.

Lo malo son esos miles y miles de obreros en huelga forzosa, á quienes nadie indemnizará de los perdidos jornales que son el sustento de sus hijos y para quienes el porvenir es una inmensa interrogación sin respuesta posible.

Los periódicos todos publican amplias informaciones de la catástrofe, sin omitir detalle; mas yo me considero relevado de ese deber informativo, porque necesariamente habría de incurrir en omisiones, y las columnas de la VOZ DE MENORCA no alcanzarían para dar sucinta idea de todo.

Ayer tarde, como anticipé por telégrafo, apareció en el muelle de Barcelona, junto á la desembocadura del Llobregat, el cadáver de una niña de unos siete años, que se supone fundamentalmente, sea el de la primera víctima de la inundación.

De momento no ha podido ser identificado el cadáver; pero con seguridad que no tardará en presentarse alguno de esos humildes campesinos que pueblan la cuenca del Llobregat, para abrazar los yertos despojos de la que indudablemente constituía la felicidad, la alegría de su casa...

Háblase también de algunos hombres que han desaparecido, junto con las caballerías que guiaban y de unos vecinos de San Martín Sasgayolas que se supone han perecido en la inundación.

Sin embargo, hasta ahora no se ha podido comprobar la certeza del rumor.

Entre los objetos de uso doméstico que flotan sobre las aguas, se ven multitud de aves de corral y algunas caballerías á las que ahogó la riada.

Las autoridades de Barcelona han repartido entre los damnificados algunos cientos de kilos de pan y bacalao, interin se arbitran más recursos para remediar tan tremenda desgracia. Esta mañana ha llegado á este objeto el director general de Obras públicas.

Los pueblos más castigados por la inundación han sido aparte los de Manresa y su comarca, Hospitalet, Cornellá, San Felú, San Baudilio, Sant Vicens del Horts, San Juan Despi, Molins de Rey, Olorde, Santa Coloma, Cervelló y San Andrés de la Barca.

En la provincia de Tarragona también han sufrido mucho los campos, y en la de Lérida, el Segre y sus afluentes han inundado algunos pueblos, causando el agua desbordada grandes destrozos.

Obras de arte desaparecidas

Vamos á dar cuenta hoy de una noticia que, con ligerísimas variantes, nos vemos obligados á repetir cada tres ó cuatro meses. Han desaparecido ó, mejor dicho, han sido vendidas á unos extranjeros dos admirables joyas del arte español, dos cuadros del Greco, que hasta hace quince días se hallaban en la Iglesia de San José de Toledo.

Se ha repetido una vez más la vergüenza nacional de vendernos lo poco que nos queda de nuestro glorioso patrimonio.

No hace tres meses que nos ocupamos en estas mismas columnas del intento de venta de otra joya arqueológica, de la carta náutica de Américo Vespucio ofrecida al Gobierno italiano. No pudo entonces realizarse la vergonzosa expoliación, gracias á la intervención oportuna de Rodrigo Soriano, ocupándose en el Parlamento del asunto. Se ocupó de ello la Prensa, protestaron enérgicamente los periódicos, ofreció el ministro del ramo y el Gobierno preocuparse de la inaudita facilidad con que desaparecen de España las más preciadas obras de arte... y, naturalmente, nada se ha hecho, y antes de los tres meses se repite la misma historia, aumentada y agravada en extremo.

Los dos Grecos de la iglesia de San José han sido sacados de Toledo en tal forma y de tal modo, que bien se echa de ver que quienes los han enajenado y quienes los han comprado obraron como si llevaran á cabo un acto criminal.

Llegaron á Toledo, al anoecer, unos anticuarios extranjeros, seguramente los mismos que hace unos días se hallaban en Madrid y que hemos tenido ocasión de ver husmeando por iglesias y casas particulares de la corte. Acompañados de dos ó tres personas arrancaron durante la noche los cuadros de la capilla de San José, los embalaron cuidadosamente y, montando en un automóvil, desaparecieron de la ciudad imperial, sin dejar rastro de-

trás de sí. A estas horas las dos obras del pintor Felipe II deben haber ya traspasado la frontera, como hace tiempo la traspasaron los retratos de Pallavicino y de Nino di Guevara también del Greco y que también se guardaban en Toledo.

Los dos cuadros en cuestión hace muchísimo tiempo que se susurraba si estaban en venta, y que eran deseados por un *trust* de marchantes y anticuarios franceses, que en pocos años han acaparado lo mejor del Greco y lo mejor de Goya que se hallaba en España. En una revista francesa se publicaron hace un año las reproducciones de las obras citadas diciendo que no era difícil lograr su adquisición. No se vendieron por entonces por haber denunciado el hecho la Prensa.

Pero se han vendido ahora, y las protestas que se formulen y el escándalo que se produzca llegarán ya tarde para evitar lo que no puede evitarse.

Es, pues, inútil cuando digamos, y resultaría infantil reproducir una vez más y recordar de nuevo los innumerables casos parecidos de enajenación de obras de arte español que con tan vergonzosa frecuencia se producen.

Ni el ministro, ni nadie, parece preocuparse de ello; ni siquiera las Asociaciones artísticas toman iniciativa ninguna, levantando la voz contra semejante abandono.

Quizás es hasta conveniente lo que nos ocurre, ya que no merecemos conservar lo que tan poco apreciamos y en tal descuido tenemos. ¡Que se lleven los extranjeros nuestras obras de arte, nuestras joyas arqueológicas, y que se las lleven pronto! Cuando todas hayan desaparecido de España, no tendremos, por lo menos, que avergonzarnos tan á menudo como ahora al verlas traspasar la frontera para enriquecer los Museos extranjeros.

ESPANUEVA.

(De España Nueva)

La elección presidencial en los Estados Unidos

Aunque faltan todavía diez y ocho meses para que termine la misión presidencial de Mr. Roosevelt, no se habla en los Estados Unidos de otra cosa que de las próximas elecciones presidenciales y de quién ha de ser el sucesor del actual presidente.

El mismo Mr. Roosevelt se interesa en su sucesión con un interés que algunos califican de indiscreto.

Entre los futuros candidatos, hay tres que se consideran con grandes probabilidades de triunfar.

Para el partido democrático, el favorito es Mr. Byran.

El caso de Mr. Byran es interesante en extremo.

Su popularidad, que no hace mucho se consideraba como un accidente pasajero, se ha extendido y afianzado de un modo extraordinario.

Sus partidarios han aumentado considerablemente, y la confianza que en él han depositado, lejos de debilitarse, ha crecido hasta un grado inconcebible.

En cuanto á sus adversarios, no mantienen respecto de él la misma actitud de hace años, habiendo sustituido su desdén de entonces por un sentimiento, mezcla de simpatía y de respeto.

Su programa político, descartado ya el proyecto de libre acuñación de la moneda, no alarma como antes los intereses y no pasa de ser un programa radical que no asusta á los republicanos ni á los demócratas, pues se sintetiza en la lucha contra los trusts, establecimiento del impuesto sobre la renta, descentralización y adquisición por el Estado de los ferrocarriles.

Su personalidad altamente atractiva le ha atraído innumerables simpatías de muchos que no participan de sus ideas. Ha estado constantemente en contacto con el público, ya mediante los artículos que publica en su periódico *The Commoner*, ya por los frecuentes discursos que acostumbra á pronunciar. Agrada principalmente por su cordialidad, su *humour* y por un idealismo y un puritanismo que hacen imposible en él toda sospecha de falta de honradez.

Uno de los candidatos del partido republicano es Mr. Taft. Es un político a quien respeta la opinión. Magistrado de profesión y antiguo gobernador de Filipinas, ha desempeñado perfectamente los diversos cargos que le han sido confiados.

Su desinterés, su profunda abnegación y su valor cívico, han sido probados en diversas ocasiones. No es un orador brillante, pero sí un razonador admirable y un excelente polemista.

Junto á la figura de Mr. Taft aparece, sin embargo, otra de primera magnitud, que amenaza eclipsar aquella.

Se trata de Mr. Hugues, gobernador del Estado de Nueva York.

La importancia política de este candidato presidencial es reciente, pues data de un año.

Mr. Hugues es un antiguo catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad de Cornell, y ha ejercido la profesión de abogado en Nueva York con un gran éxito.

Él ha comenzado á destacarse en 1906 con ocasión de una información relativa á las Compañías de Seguros, en la que la comisión nombrada al efecto—de la que formaba parte mister Hugues—puso de manifiesto todos los abusos y prevenciones que aquellas cometían.

Durante varios meses, Mr. Hugues sostuvo, como abogado de la comisión, el peso de aquella información, y armado de cifras, de documentos y de hechos, hizo confesar á los presidentes, tesoreros y secretarios de las Compañías, cosas que produjeron el asombro general.

En esta campaña, que tanto interés despertó en la opinión, Mr. Hugues dió pruebas de un gran talento y de una admirable sangre fría, y su personalidad creció hasta el punto de ser nombrado gobernador del Estado de Nueva York.

Mr. Hugues ha proseguido su labor confirmando las esperanzas que en él había cifradas, pues gracias á él se ha votado para el Estado de Nueva York una ley—la llamada ley de utilidad pública—considerada en todas partes como una conquista legislativa de primer orden, porque somete á la inspección gubernativa todas las grandes entidades financieras que hasta ahora caminaban abusivamente con un régimen de completa libertad.

Las Compañías de seguros, las de ferrocarriles, las de tracción y las de alumbrado están obligadas, según dicha ley, á justificar los privilegios de que se hallan investidas, sirviendo los intereses del público antes que los suyos. Los trusts tienen pues, un severo censor en mister Hugues.

Estos son los candidatos cuya elección para el cargo de presidente ofrece mayores garantías de éxito.

Uno de ellos, Mr. Taft, ha obtenido un triunfo anticipado, pues en un plebiscito organizado por el periódico *Chicago Tribunes*, ha sido el candidato preferido por la mayoría de los votantes, los cuales han elegido vicepresidente á su competidor Mr. Hugues.

Efectos del alcoholismo

Si no fuera suficiente el conocimiento que hoy tenemos de la acción dañina del alcohol sobre el cerebro y el sistema nervioso, acción que hace se le considere un verdadero veneno, los números vienen á confirmar la verdad de los experimentos de gabinete. De una estadística reciente publicada en el *Journal Oficial* de Francia extractamos los siguientes datos, bien elocuentes por cierto.

Número total de locos existentes hoy día en Francia 71547. de ellos son alcohólicos 9932 (7072 hombres y 2870 mujeres), ó sea el 13'60 por ciento.

Estos locos alcohólicos se clasifican según la clase de bebida, origen de su locura del siguiente modo:

Apertivos, 2051 hombres y 1294 mujeres.

Aguardiente, 1911 id. y 720 id.

Ajenjo, 1372 id. 165 id.

Vino, 1275 id. 480 id.

Cerveza y Sidra, 453 id. 211 id.

La citada estadística contiene también otros datos y entre ellos los relativos al crecimiento asombroso del número de los alcohólicos que en el último decenio (1896 á 1906) ha sido de un 57 por ciento.

No debe extrañar este aumento puesto que á los que han adquirido por sí la dolencia hay que añadir los dementes alcohólicos hereditarios, ya que sabido es, que la prole enjendra da por los alcohólicos se reparte entre la epilepsia y la locura.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Santos Pedro de Alcántara y Lucio.

Sol.—Sale á las 6 h. 3 m. mañana, pónese á las 5 h. 5 m. tarde.

Luna.—Sale á las 5 h. 1 m. tarde, pónese á las 4 h. 1 m. madrugada.

Coche correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 11 y 20 minutos mañana, sale para dichos puntos á las 2 de la tarde.

Vapores correos.—No hay salida ni entrada.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajoli. De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Biblioteca pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11, y los sábados de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

NOTAS MUNICIPALES

No siéndonos posible publicar íntegro el extracto de la sesión celebrada por el Ayuntamiento el lunes último, y con objeto de facilitar á nuestros lectores lo más saliente de lo en ella acordado, extractamos á continuación varios de dichos acuerdos:

A propuesta de la Comisión de Fomento se acordó nombrar dentista honorario de este municipio al profesor don Antonio E. Codina, en premio del acuerdo como ha llevado dicho señor la representación de este Ayuntamiento en el cuarto Congreso Dental español celebrado en Valencia.

—A propuesta del señor Pons Sitges se acordó dirigirse al Ayuntamiento de Barcelona y al jefe de Estado Mayor Central, general Martitegui, solicitando su apoyo a fin de conseguir del Gobierno la inclusión en el nuevo plan de correos marítimos de esta provincia, de una nueva línea directa entre Mahón y Barcelona.

—Con objeto de procurar el abaratamiento de la carne y á propuesta del señor Sintes Pascuchi, se acordó interesar de la Junta de Sanidad que limite á 48 horas, en vez de diez días como tenía acordado, el tiempo de descanso para las reses que lleguen de la península.

—El señor Pons Sitges expuso que el perjuicio que se ocasiona por el cupo de este año señalado á la Zona de Menorca es de tal importancia, que para conseguir sea modificado guardando proporción con el de la península, precisaba obrar de acuerdo con todos los Ayuntamientos de Baleares por afectar igualmente á aquellas regiones, proponiendo dirigirse á las Cortes, invitando además á los padres de familia para que se adhieran á la petición.

El Ayuntamiento acordó conforme á la manera propuesta.

—El señor Pons Hernández dió cuenta de la sentencia recaída con fecha 8 del presente mes en juicio declarativo verbal seguido entre D. Francisco Mercadal Pons, como actor, y el Ayuntamiento de esta ciudad como demandado, ante el Juzgado Municipal de esta ciudad, y de los considerandos en que el Juzgado se ha fundado para dictar el fallo, que, copiado á la letra, dice así:

«Fallo que debo condenar y condeno al Ayuntamiento de esta ciudad á que dentro de los cinco días siguientes del en que haya ganado firmeza esta resolución, reponga á su primitivo estado el trozo de pared del cercado del actor sobre el camino del Cementerio ó viejo de San Luis, con imposición al mismo Ayuntamiento de todas las costas causadas en estos autos; reintégrese por los procuradores señores Alejandro y Orfila al papel de la clase duodécima el del inferior timbre en que se hallan extendidas las certificaciones y oficio, unidos al expediente y así por esta mi sentencia definitiva juzgando la pronuncio, mando y firmo.—Carlos Moysi.»

Por último manifestó el señor Síndico que no conformándose con la sentencia de que acaba de hacerse mérito y á fin de no perder el derecho, el día 12 de este mes había sido admitida la apelación interpuesta; pidiendo al Ayuntamiento que adoptara el acuerdo que estimase conveniente á los intereses municipales.

Acto seguido se dió cuenta de la siguiente moción suscrita por los señores Pons Sitges, Ponsatí, Tomás, Sintes Pascuchi y Gil Rey.

«Los concejales que suscriben proponen al Ilustre Ayuntamiento que se sirva acordar:

«1.º Aprobar el proceder del señor Regidor Síndico.

«2.º Seguir la apelación contra la referida sentencia y facultar al Regidor Síndico para que entable cualquier otro recurso, sea del carácter que fuere que las leyes puedan autorizar, atendido el contexto de dicha sentencia; y

«3.º Designar al letrado don Pedro Ballester, para que en la comparencia

ante el Juzgado de primera instancia acompañe al Regidor Síndico y hable en su nombre.»

Puesta á discusión la precedente proposición, los señores Carreras Orfila y Pons Pons (vocales de la Comisión de Caminos) manifestaron que no estaban enterados de este asunto y que antes de tomar un acuerdo definitivo consideraban conveniente que por la Comisión de Caminos se estudie sobre el terreno la importancia que tiene la pared que ha motivado la cuestión.

La mayoría dijo que en manera alguna podía el Ayuntamiento conformarse con una sentencia condenatoria en un asunto como el presente en que el Ayuntamiento no ha tomado acuerdo alguno ni se ha ocupado nunca de la pared objeto del pleito.

El Ayuntamiento acordó de conformidad con lo propuesto por los señores Pons Sitges, Ponsatí, Tomás, Sintes y Gil Rey, manifestando los señores Carreras Orfila y Pons Pons que por las razones que llevaban expuestas no podían adherirse al voto de la mayoría.

Enlace.—En la mañana de hoy se ha unido en indisoluble lazo de matrimonio nuestro querido amigo don Jaime Orfila Moll, socio de la importante casa de Buenos Aires, Orfila, Riva y C.ª, con la joven y agraciada señorita doña Margarita Bustamante Orfila.

Han sido testigos del acto por parte del novio el médico de Alayor don Lorenzo Pons Pons y el Procurador don Francisco Ponsatí, y por parte de la novia su hermano el médico don Bernardo Manuel Bustamante y su tío don Antonio Mayol.

Los recién desposados saldrán en la tarde de hoy para Barcelona en donde cuentan pasar la luna de miel, embarcándose el próximo mes para Buenos Aires en cuya capital fijarán su residencia.

Deseamos á los recién desposados toda suerte de felicidades en su nuevo estado, á la par que les enviamos nuestra más cordial enhorabuena que hacemos extensiva á sus respectivas familias.

El señor Orfila Moll ante la imposibilidad de despedirse personalmente de los numerosos amigos con que cuenta en esta isla nos ha encargado que en su nombre lo hiciéramos desde nuestras columnas, lo que hacemos con gusto.

Ateneo.—Recordamos á nuestros lectores que están afiliados al Ateneo Científico Literario y Artístico de esta ciudad, que esta noche á las nueve tendrá lugar la inauguración solemne del presente curso.

Vapor correo.—Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo *Isla de Menorca*, cuyo buque desde el próximo domingo sustituirá al *Menorquín* en la línea indirecta.

El vapor correo *Menorquín* que cubrirá la citada línea indirecta saldrá esta tarde á las cuatro en viaje directo para Barcelona.

Sobre Ayuntamientos.—La ley leída en las Cortes por el ministro de la Gobernación, referente al aplazamiento de las elecciones municipales consta de un solo párrafo que dice así:

«Artículo único. Se autoriza al gobierno para aplazar la renovación bienal de los Ayuntamientos hasta el año próximo de 1908, dentro del cual fijará la fecha en que hayan de tener lugar las elecciones municipales. Madrid 10 octubre de 1907, etc.»

Se ha aplazado para dentro de breves días la conferencia que sobre *Puertos francos* ha de dar el abogado don Pedro Ballester.

La Junta de la Cámara de Comercio, á la cual se dedica el trabajo, circulará oportuno aviso á los socios é invitará á la sesión otras entidades.

Feliz viaje.—A bordo del vapor correo *Menorquin* saldrá esta tarde para Barcelona y Guadalajara en donde cuenta fijar su residencia nuestro particular amigo el general de brigada don Román Morales, acompañado de su distinguida familia.

La ausencia del señor Morales será sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratarle, pues en su larga estancia en esta isla, ya como Sargento mayor de la Fortaleza de Isabel II ya como general segundo jefe de las fuerzas de Menorca, supo grangearse numerosas simpatías y amistades gracias á sus excelentes dotes personales, amistades difíciles de olvidar.

Teatrales.—Ayer y con dos buenas entradas efectuáronse las secciones de clausura en el Teatro de Verano.

Hoy empezará el derribo del mismo.

La temporada ha sido brillante y el público mahonés ha quedado altamente satisfecho de la empresa cuyos señores sin reparar en gastos y por lo módico del precio de entrada han presentado números de verdadero mérito y lo más moderno en películas.

A los muchos elogios que por su gestión el público les tributa unimos nuestra modesta enhorabuena, deseándoles que en años sucesivos les siga siendo próspera la suerte.

En el Principal anoche debutó la bailarina Conchita la Sevillanita, alcanzando gran éxito, así como el notable contorsionista Mr. Romeu cuyos trabajos son en extremo aplaudidos.

Esta noche habrá dos secciones á las ocho y media y diez, tomando parte en ellas los números citados y proyectándose nuevas películas.

Hoy el «Isla de Menorca» ha sido sólo portador de la correspondencia de la vecina isla de Mallorca, por hallarse detenidos por efecto de los temporales los vapores que efectúan la línea entre la península y la balear mayor.

Comisión Provincial.—En la sesión celebrada el pasado miércoles por la Comisión Provincial se dió cuenta de los expedientes promovidos por varios Ayuntamientos de la provincia, entre ellos los de Alayor y Mercadal, solicitando se les autorice para establecer arbitrios extraordinarios destinados á cubrir el déficit que resulta en sus respectivos presupuestos para el próximo año de 1908, habiendo acordado informar que se remitan los expedientes al ministerio de la Gobernación para que autorice conforme lo pedido, establecer arbitrios extraordinarios.

El proyecto de Reformas de Administración local.—El lunes por la tarde reuniéronse en Palma los concejales de las mineras republicana y liberal que forman parte de la Comisión especial nombrada por el Ayuntamiento, para dictaminar acerca del proyecto de Ley sobre Administración local y provincial.

Se aprobó, después de detenida discusión, el dictamen que dichas minorías han formulado, señalando el criterio que las mismas sustentan sobre el proyecto de referencia. En su concepto, en la Ley debería haber el sufragio universal para la elección de concejales; que los alcaldes, todos los de las poblaciones deberían ser nombrados por los Ayuntamientos; que el gobierno de los intereses municipales debería serlo por los Ayuntamientos y por las comisiones nombradas de su seno; que debería existir independencia completa dentro de sus atribuciones, relativas á las contribuciones imponibles; que la Hacienda municipal debería estar completamente separada de la pública y que la responsabilidad de los concejales fuera ante los concejales en la jurisdicción ordinaria.

Idea plausible.—La generosidad con que los españoles de América han acudido en socorro de los infortunados mallagueños, ha sugerido á nuestro estimado colega *El Ejército Español* una excelente iniciativa, digna de ser secundada con la misma rapidez con que nuestros compatriotas han sabido contribuir al alivio de los tan terribles daños causados en Málaga por la inundación.

Recuerda el citado colega que la Asociación Patriótica Española, de Buenos Aires, ha trabajado siempre sin descanso por enaltecer el nombre de España, por atender sus intereses, por acudir á remediar sus desgracias, por ser la primera en realizar actos que redundan en beneficio y provecho de la patria.

Y para significar de algún modo que tanto desinterés y patriotismo encuentran aquí la estimación que merecen pide al Gobierno que premie en la forma que sea procedente á la Junta directiva de aquella Asociación, y á la Prensa española que envíe al *Diario Español*, de Buenos Aires, que siempre secundó las iniciativas de aquella Asociación y abrió suscripciones en sus columnas para aliviar nuestras desdichas, un album con las firmas de sus redactores, que habría de constituir un recuerdo y un testimonio de sincero cariño.

Contormes en absoluto con la simpática iniciativa del colega, celebraremos que ésta se convierta en realidad, para lo cual puede desde luego contar con nuestra modesta adhesión.

Matadero

Reses sacrificadas el día 17.
1 Buey 138 kilos Palma; 1 vaca 174 id; 1 id. 114 id. id.; 1 id. 163 id. Bartolomé Magrana; 1 ternero 65 id. id.; 1 id. 113 idem estancia ne Vermeya; 1 ternera 63 idem Miguel Sureda; 1 id. 70 id. noria Mechaní; 2 carneros 21 id. Tomás Sintes (Alayor); 2 id. 32 id. estancia ne Vermeya; 1 id. 16 id. Binihay Vey; 2 id. 32 idem Biniparrell y Casas novas (San Luis); 9 cerdos 860 id.

Correo de hoy

Madrid, 17.
La guerra santa contra los franceses
De París se reciben noticias que confirman el rumor sobre los sucesos que vienen desarrollándose en Marruecos.
Según aquellos despachos sábese que Muley Hafid proclamó en Marrakes la guerra santa contra los cristianos que han invadido el suelo marroquí.
La prolamación se hizo en la mezquita, asistiendo los ulemas, los jefes de las tribus y los generales que mandan su ejército.
Bloqueo en Casablanca.—*El ejército en marcha.*
Así que se proclamó la Guerra Santa, Muley Hafid ordenó á su ejército que se pusiera en marcha hacia Casablanca.
Las avanzadas de ese ejército han llegado ya á las inmediaciones de aquella

ciudad y créese que son los emisarios que intimaron al general Drude á que se rindiera, entregando la plaza.

Ha llegado al campo de los moros gran número de refuerzos enviados por Muley Hafid, los cuales han comenzado el bloqueo de la ciudad.

Drude se fortifica.—20.000 moros

El general Drude, en previsión de un posible ataque de los moros, ha ordenado que se fortifiquen activamente sus posiciones á fin de poder resistir con el menor esfuerzo posible los ataques de los kabileños.

Ha ordenado también que se redoble la vigilancia.

Calcúlase que el ejército de Muley Hafid que se propone conquistar Casablanca se compone de unos 20.000 hombres, que llevan en su poder algunos cañones de artillería.

Parte de ese ejército se encuentra ya cerca de Casablanca, aguardando el resto para dar un formidable asalto á la ciudad.

Preocupación en París

Los periódicos de París no ocultan la impresión que tales noticias han producido en todas partes.

Reina general preocupación ante el hecho de la declaración de la guerra santa en esta parte de la estación en que es difícil enviar refuerzos y que á causa de los temporales que con frecuencia se desencadenan se hace casi imposible la estancia de buques de guerra en la rada de Casablanca.

Los soldados de Abd el-Aziz.—¿Qué ocurrirá?

Dicen de Rabat que el Sultán Abd-el-Aziz se ha impresionado mucho con la noticia de que se aproximaba un ejército de 20.000 hombres al mando de Muley Hafid.

Ha ordenado que salgan de Rabat tres mil quinientos soldados imperiales para combatir con las tropas de su rival.

La columna imperial salió ya de Rabat, poniéndose en movimiento hacia Casablanca.

Apresamiento de armas en Alhucemas
De Alhucemas dicen que las autoridades han apresado un laud que conducía armas.

El apresamiento se hizo al intentar los tripulantes desembarcar el alijo.

Se ha averiguado que dicho cargamento de armas iba destinado al ejército marroquí.

Por las autoridades se han hecho algunas detenciones relacionadas con el frustrado desembarque.

SERVICIO TELEGRAFICO
DE «LA VOZ DE MENORCA»

Gonzalez Besada disgustado.—*Rumores de crisis*

Barcelona 18, 4'00

Circula con insistencia el rumor de que el ministro de Fomento señor González Besada ha mostrado vehementes deseos de presentar su dimisión, fundándola en disgusto, habidos con el ministro de la Gobernación señor Lacierva.

El señor Maura llamó anoche á su despacho á ambos ministros al objeto de convencerles y hacerles desistir de su actitud.

En los círculos políticos asegúrase que la crisis avecinase á pasos agigantados, citándose hasta los nombres de los ministros que abandonarían su cartera.

Varios de los ministros defienden la enérgica actitud del Alcalde de Madrid señor Sánchez Toca y esto hará que á todos ellos les cueste el cargo.

El Congreso de la Diputación.
Barcelona 18, 4'35.

Se ha celebrado en Sevilla la sesión inaugural del Congreso de las Diputaciones al que asiste represen-

tando la Diputación balear el señor Ládico.

La sesión ha sido muy animada prometiéndose los reunidos hacer obra positiva y provechosa.

El Congreso se reúne en el palacio donde está instalado el Museo de pinturas.

El Rey en Málaga
Barcelona 18, 4'50.

Ayer llegaron á Málaga el Rey y el señor Maura, habiéndoseles tributado un buen recibimiento.

Visitaron enseguida el pueblo de Colmenar, mostrándose muy impresionados ante los destrozos causados por las inundaciones.

El Rey distribuyó algunos socorros.

Anoche salieron para Barcelona, donde se hacen grandes preparativos para recibirlos dignamente.

Choque de trenes
Barcelona 18, 5'00.

Cerca de la estación de Oiz ha chocado el tren correo de Bilbao con uno de mercancías, habiendo sufrido ambos muchas averías y resultando veinte heridos, algunos de ellos de bastante gravedad.

En el Senado.—*El señor Lacierva*
Barcelona 18, 5'10.

En la sesión celebrada ayer en el Senado mientras se estaba discutiendo el proyecto de reforma de la policía, el Ministro de la Gobernación señor Lacierva, muy sulfurado, contestó extemporáneamente, habiéndose producido algún escándalo, protestando enérgicamente los diputados que forman los diversos grupos de la oposición.

El Presidente de la Alta Cámara logró apaciguar los ánimos, dando el señor Lacierva algunas satisfacciones.

Congreso de Secretarios
Barcelona 18, 5'25

En Madrid se ha celebrado la primera sesión del Congreso de Secretarios de los Ayuntamientos.

El Emperador de Austria
Barcelona 18, 5'35

Noticias recibidas de Viena dicen que mejora notablemente la salud del Emperador Francisco José.

BANCO DEL COMERCIO

Sociedad anónima por acciones
MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 17 Octubre de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

| | |
|---|--------|
| Interior 4 por 100 | 81'92 |
| Deuda Amortizable 4 por 100 | 000'00 |
| Acciones f. c. Norte España. | 66'90 |
| Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y Alicante. | 92'00 |
| Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo | 25'00 |
| Acciones Banco Hispano Colonial | 73'87 |
| Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100 | 99'87 |
| Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 12 1/4 por 100. | 57'25 |
| Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 2 1/2 por 100. | 101'75 |
| Francos | 12'25 |
| Libras. | 28'21 |
| Mahón 18 Octubre de 1907. | |

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de Miguel Ribé

MAQUINAS Fister et Ross

para coser, bordar, hacer ojales y rebajar cueros. Ultimos modelos alemanes. Funcionamiento ligero y silencioso.

Se vende al contado y aplazos, pagando 50 pesetas semanales. Con cada máquina se acompaña certificado de garantía por un año contra defecto de fabricación.

MÁQUINAS Seifert

rectilíneas y de varios sistemas para fabricar medias y toda clase de géneros de punto.

Se enseña y facilita trabajo a los compradores de estas máquinas.

Pidanse Catálogos y precios

Aceite blanco de vaselina, agujas, piezas sueltas y accesorios de todas clases.

— SUCURSAL —

Juan Salord. Prieto y Gaules, 53.—Mahón.

GRAN REVOLUCION

El Representante en esta, de los Motores titulados Motosacoche, D. Miguel Estela acaba de recibir una máquina, en la cual va adaptado dicho motor, el que por su sencillez y elegancia ha de llamar poderosamente la atención entre los aficionados a este sport.

Dicha máquina y motor, pueden ser admirados por cuantas personas lo deseen en el despacho del citado D. Miguel Estela, Calle Nueva n.º 10.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

METALES - Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahon

La Vitícola Catalana

Francisco Casellas. Balsas de San Pedro, 1.—Barcelona.

Casa de confianza, la más antigua de España dedicada a la Viticultura.

Vides americanas, Ingertos, Barbados, Porta Ingertos. Híbridos, Productores directos resistentes a la Filoxera y a la Cal, Hermosas uvas productoras de buen vino, sin ingertar, azufrar ni sulfatar. Lo más selecto del Mundo Vitícola.

Pulverizadores Muratori, Caldo Bordlés Casellas y Azufre Soluble Campagne. Se azufra y sulfata en una sola y única operación.

Rafia para atar Ingertos.

Guano de Pescado Brig; es el mejor de los abonos conocidos para estercoaduras duraderas, especialmente para la vid.

Arboles frutales, forestales y de adorno,

Palmeras y plantas de salón,

Grandes novedades en Crysantemos.

Insecticida G. Tuff ut, destruye completamente los pulgones, la cochiniila, las varias clases de Gormes, etc.

Para encargos, Catálogos, folletos y prospectos gratis, dirigirse a

D. LUIS GIMIER Y DARDER

Calle de la Infanta núm. 10.—MAHON.

Guanos y abonos 'Espinás'

Composición especial y única aplicable a todos los cultivos.

Premiados con MEDALLA DE ORO en 1901.

Instituto Agrícola de San Isidro.—Barcelona.

Representante en Mahón, D. Juan T. Vidal, Doctor Orfila, 10, y en Ciudadela, D. Antonio Alzina.

Atención consumidores

Si queréis ver coronados vuestros deseos en la fabricación de embutidos, pedid el pimiento puro garantido la marca registrada CAMPANA en los acreditados establecimientos de comestibles. Fabricado por la acreditada casa Francisco Alemán Espinardo.—Representante en Menorca D. Miguel Tomás, Cardona y Orfila núm. 30.—MAHON.

METALES

SE COMPRAN
Cifuentes, 9.—MAHON

MECHERO SOLAR

Incandescencia por el gas

Recambio de manguitos garantizados a PESETA uno dando muy buenos resultados por su luz triple y clara. Este manguito puede competir con todos los más acreditados en su clase.

Mecheros completos y encendedores automáticos a precios reducidos.

Probadlos y os convenceréis

Calle de San Roque núm. 9, esquina a la del Rosario.

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Depositario exclusivo para Menorca—MANUEL BELTRAN (hijo)

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tuduri hermanos—Plaza Príncipe—MAHON.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. Ptas. 13'50

Id. de una botella de 1 litro » 0'60.

Se abona por cada caja con 25 botellas vacías » 4'00.

Id. " " " " botella vacía. » 0'20

AGRICULTORES

Si queréis ver aseguradas las cosechas y recompensado el trabajo componed vosotros mismos los abonos conforme la fórmula que se os facilitará para cada clase de cultivo.

Las primeras materias que suministra la acreditada fábrica de Productos químicos de los Sres. Francisco Ripoll y C.ª de Palma son sustancias cuya pureza puede comprobarse por medio de un ligero análisis.

Miguel Estela, Nueva 10, Mahón, dará a cuantas personas lo soliciten la correspondiente fórmula y nota de precios.

SUBASTA

El día veinte y seis del actual de cuatro a seis tarde, tendrá lugar en el domicilio del Banco de Mahón la subasta de las siguientes fincas, siempre que antes de dicho día no hayan sido vendidas:

Una casa calle de Gracia número 57.
Otra casa calle de la Reina números 18 y 20.

Una cochera calle de Roig.
Una casa en CilaCorp.—Villacarlos.
Una casa calle del Rosario número 31.—Villacarlos.

Una casa en Lluemesnas señalada con el núm. 100, y una cochera.
Un almacén Andén de Levante número 46.

La subasta se verificará sin sujeción a tipo, adjudicándose siempre que el precio sea del agrado de los vendedores.

SUBASTA

El domingo próximo, 20 del corriente, a las 11 de la mañana se venderá en pública subasta, en el despacho del procurador D. Guillermo Gonalons, Angel 10, la casa n.º 7 de la Plaza de la Arraveleta de esta Ciudad, bajo el tipo de trece mil pesetas.

APRENDIZ ELECTRICISTA

Se necesita uno que sea listo. Inútil presentarse menores de doce años. Informes; Luna 32.

TINTORERIA

Se lavan y planchan trajes de caballero y vestidos de señora.
Se tinta en todo color impermeables.

En esta ciudad calle de la Luna, núm. 15 y en Ciudadela, Muralla de Artrui, núm. 21.

SE VENDE

Una espaciosa casa recién construida y varios muebles nuevos de sumo gusto.

Para informes, San Roque 5.

PARA ALQUILAR

Lo están varias habitaciones amuebladas en la calle del Comercio, n.º 13. Informes en la misma.

LA MAQUINISTA NAVAL

SOCIEDAD ANÓNIMA (EN LIQUIDACIÓN)
La Comisión Liquidadora de esta Sociedad, en sesión de hoy ha acordado convocar Junta general ordinaria de señores accionistas, para dar cuenta de sus gestiones durante el duodécimo ejercicio social, terminado en 30 de septiembre último.

La Junta tendrá lugar en el domicilio del Banco de Mahón el día 24 de este mes, a las cuatro de la tarde.

Mahón 10 Octubre de 1907.—Por la Comisión liquidadora, Antonio Pons Olivés.